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Трудовые перспективы 
в оттенках

Деловых туристов зовут на Юг
Анапа, Геленджик, Ад-

лер также становятся местами для 
проведения бизнес-поездок и ко-
мандировок, говорят эксперты.  
«Серьезные инвестиции в Сочи сде-
лали регион максимально привле-
кательным для делового туризма, 
что отразилось и на стоимости услуг. 
Поэтому в последнее время предста-
вители бизнеса предпочитают соби-
раться и обсуждать свои дела в горо-
дах того же направления, но с невы-
соким средним чеком»,— отмечает 
Светлана Макарова. 

Приморские города являются бо-
лее привлекательными  для локаль-
ных компаний. Все-таки количест-
во качественных площадок для ме-
роприятий в этих городах ниже, 
чем в Сочи, и транспортная доступ-
ность хуже, считает Наталья Розен-
блюм. По словам Анатолия Курю-
мова, на территории от Анапы до 
Геленджика в последние годы от-
крылись экологические фермы и 
винные хозяйства, где можно про-
вести мастер-классы или квесты и 
сделать тренинги. Таких интерес-
ных объектов в станицах достаточ-
но, чтобы вызвать интерес заказчи-
ка. Это уникальные точки на Юге со 
своей инфраструктурой, и они под-
ходят для проведения небольших 
мероприятий.

При этом туристическая инфра-
структура на черноморском побе-
режье постоянно развивается, появ-
ляются новые интересные объекты. 
В этом году в Новороссийске начнет-
ся строительство туристско-рекреа-
ционного кластера с инфраструкту-
рой для международных бизнес-ме-
роприятий. Проект планируют за-
вершить до 2021 года. Его реализуют 
на принципах государственно-част-
ного партнерства. По предваритель-
ным оценкам, объем частных инвес-
тиций составит порядка 7 млрд руб. 
До конца весны продлится конкурс 
на разработку архитектурной кон-
цепции будущего кластера. 

Федор Тимохов, руководитель на-
правления прямых продаж управ-
ляющей компании «ГОСТ Отель Ме-

неджмент», говорит о том, что при-
мер с Новороссийском показателен 
в плане возможностей развития биз-
нес-туризма. «Новороссийск являет-
ся крупным портово-промышлен-
ным центром, и создание туристс-
ко-рекреационного кластера в перс-
пективе будет способствовать росту 
числа деловых мероприятий и спе-
циализированных международных 
выставок»,— считает господин Ти-
мохов. 

В то же время эксперты One- 
TwoTrip объяснили, с какими труд-
ностями может столкнуться но-
вый проект. Во-первых, это уда-
ленность от ближайших аэропор-
тов, расположенных в Краснода-
ре и Сочи. Во-вторых, меньший по 
сравнению с этими городами ка-
чественный номерной фонд. Если 
в Краснодаре и Сочи для брониро-
вания доступно более сотни клас-
сических гостиниц, то в Новорос-
сийске таких гостиниц не более 
20. Кроме того, статус центра биз-
нес-мероприятий имеет Сочи, так 
как Олимпийские игры сущест-
венно повысили узнаваемость это-
го города на мировой арене. 

Опрошенные эксперты увере-
ны, что развивать деловой туризм и 
MICE-сегмент необходимо не только 
в известном большинству Сочи. Ес-
ли подойти к имеющимся ресурсам, 
используя мировой опыт турбизне-
са, то всего за пять лет можно сде-
лать города и курорты края привле-
кательными, а вложенные инвести-
ции — выгодными, отмечает Светла-
на Макарова. 

Деловые центры Юга
Если Сочи лидирует по позициям в 
MICE-сегменте, то Ростов-на-Дону и 
Краснодар называют южными цент-
рами для деловых поездок, не привя-
занных к крупным мероприятиям. 
Так, например, Краснодар вошел в де-
сятку рейтинга сервиса OneTwoTrip 
for Business, которым юридические 
лица пользуются для организации 
командировок своих сотрудников. 
По количеству бронирований про-
живания в 2017 году столица Кубани 
заняла девятое место. 

«Мы видим, что бизнес активно 
двигается на Юг по заявкам корпо-
ративных заказчиков на организа-
цию командировок и групповых по-
ездок на MICE — не только в Сочи, 
а, например, в Краснодар. В городе 
рейсов достаточно, железная доро-
га связывает крупные города и ста-
ницы. Есть проблемы только с точ-
ки зрения количества площадок для 
мероприятий, так как еще не все ус-
пели адаптироваться к требованиям 
корпоративных заказчиков»,— от-
мечает Анатолий Курюмов.

Другому южному центру, Росто-
ву-на-Дону, по мнению экспертов, 
рост в плане делового туризма мо-
жет дать чемпионат мира по футбо-
лу 2018 года. «Мундиаль положи-
тельно скажется на развитии как 
делового, так и частного туризма в 
Ростове и области. Такое мероприя-
тие в целом привлечет туристичес-
кий поток и повысит узнаваемость 
Ростова и всей страны среди инос-
транных гостей»,— отмечает Юлия 
Кулиева, управляющий конгресс-
отелем Topos.

Андрей Зинковецкий добавляет, 
что в Ростове уже построен новый 
современный аэропорт. Подобный 
объект является обязательным эле-
ментом, который необходим реги-
онам, намеренным серьезно зани-
маться привлечением инвестиций 
и деловых туристов. Однако при 
этом Алексей Астанин подчеркива-
ет, что FIFA даст лишь краткосроч-
ный импульс экономике региона 
и после проведения чемпионата в 
городе останутся неиспользуемые 
объекты инфраструктуры. Только 
номерной фонд города был расши-
рен на несколько тысяч мест, а это 
значит, что властям и предприни-
мателям города необходимо будет 
грамотно использовать наращен-
ный потенциал туристической сфе-
ры и продолжать привлекать новых 
туристов.

Эксперты уверены, что деловой 
туризм — это то направление, кото-
рое Ростову необходимо продолжать 
развивать. Например, госпожа Кули-
ева поделилась планом проекта по 
расширению КВЦ «ДонЭкспоцентр», 

одной из крупнейших площадок в 
городе для проведения в том числе 
и деловых мероприятий. В 2018 го-
ду «ДонЭкспоцентр» планирует на-
чать строительство второй очереди 
выставочного центра с концертным 
залом на 2,2 тыс. мест. Закрытые вы-
ставочные площади центра увели-
чат до 16 тыс. кв. м, площадь 20 конг-
рессных залов превысит 5 тыс. кв. м,  
что позволит проводить меропри-
ятия на аудиторию более 10 тыс.  
человек.  

В игру вступает Крым
За прошедший год  начал формиро-
ваться спрос на  Крым. Так, Оксана 
Чернова, руководитель проектов 
MICE-агентства Re-Create (Крым), 
говорит о том, что в 2017 году в их 
компании количество запросов на 
полуостров по MICE выросло на 
30%. «К Сочи и другим южным го-
родам в сфере делового туризма в 
этом году присоединились такие 
крымские курорты, как Ялта, Алуш-
та и Севастополь. Интерес к реги-
ону растет, и это не удивительно, 
поскольку в качестве MICE-направ-
ления полуостров является для рос-
сийских корпоративных заказчи-
ков совершенно новым и неизучен-
ным. Если сразу после присоедине-
ния к России среди прямых клиен-
тов и федеральных MICE-агентств 
полуостров вызывал скорее опасе-
ния и вопросы, то 2017 год стал пе-
реломным»,— добавляет Алексей 
Федоров, гендиректор агентства по 
организации корпоративных собы-
тий в Крыму Spring Solutions.

Однако деловому туризму в этом 
регионе пока еще мешает недоста-
точно развитая инфраструктура, не-
большое количество площадок с 
вместимостью более 500 человек, от-
сутствие специализированных кон-
грессных и выставочных центров, 
обращает внимание Оксана Черно-
ва. Кроме того, не все площадки го-
товы предоставить тот уровень сер-
виса, какой привык видеть и хочет 
получить клиент. «Негативно сказы-
вается и санкционная политика, так 
как если на мероприятие приглаша-
ют зарубежных гостей, то они зачас-

тую отказываются ехать. Не раз бы-
ли случаи преследования иностран-
ных гостей в своих странах после ви-
зита в Крым»,— поделилась госпожа 
Чернова.

Эксперты отмечают, что пол-
ноценное развитие в том числе 
и бизнес-туризма в Крыму будет 
возможно после окончания стро-
ительства Керченского моста. 
«Сильным конкурентом, который 
может увести поток бизнес-турис-
тов на себя, является Крым. После 
налаживания логистики в регион 
хлынут федеральные ритейлеры, 
инвесторы, девелоперы, которые 
займутся активным строительс-
твом и развитием бизнеса на по-
луострове, что приведет к резко-
му увеличению спроса в плане де-
лового туризма»,— уверен Юрий 
Тараненко, руководитель управ-
ления развития коммерческой не-
движимости ГК «Инград».

При этом, по мнению Алексея 
Федорова, шансы стать пунктом на-
значения для бизнес-туристов есть 
не только у крупных крымских го-
родов. «Например, до 2020 года в 

Балаклаве планируется постро-
ить яхтенную марину, рассчитан-
ную на 400–500 яхт, а также ввес-
ти в эксплуатацию ряд конференц-
центров, ресторанов и отелей. Есть 
планы по созданию туристическо-
го кластера „Коктебель“ с инфра-
структурой для деловых меропри-
ятий, активно развивается Евпато-
рия на западе и Судак на востоке,— 
рассказал господин Федоров.— Та-
ким образом, к традиционным и 
развитым в части делового туриз-
ма Ялте, Севастополю, Алуште до-
бавятся еще несколько самобыт-
ных городов со своими особеннос-
тями и фишками».  

В целом, по мнению экспертов, 
южным городам  сейчас очень не 
хватает системной целенаправлен-
ной работы по их превращению в 
центры делового туризма. При этом, 
по оценке агентства tvil.ru, бизнес-
туризм на Юге может расти быст-
рее, чем внутренний туризм в це-
лом, то есть на 10–20% в год. Спрос на 
Юг сформировался, остается подкре-
пить его достойным предложением.

Алина Савицкая
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Лидерами в деловом туризме на юге России эксперты считают Сочи,  
Краснодар и Ростов-на-Дону 

— кадры —

Перемены на рынке труда и его 
будущее устройство — тема, за 
последние несколько лет став-
шая ак т уальной д ля прави-
тельств большинства развитых 
и развивающихся стран. Из ми-
ровых трендов, которые опре-
делят структуру рынка труда в 
будущем, для России наиболее 
актуальной является тенден-
ция к роботизации, так как пока  
наиболее массовые профес-
сии в стране не требуют высо-
кой квалификации.
Как рынок труда изменится на ми-
ровом и национальном уровне к 
2030 году? Безусловно, предска-
зать все характеристики будущего 
процесса производства невозмож-
но, однако уже сейчас можно вы-
делить несколько ключевых трен-
дов, которые определят лицо рын-
ка труда через десятилетия.

Вероятно, на первое место с точ-
ки зрения важности среди этих 
трендов необходимо поставить 
рост доли нестандартной занятос-
ти. По оценкам Международной ор-
ганизации труда (МОТ), около поло-
вины всех трудящихся в мире ра-
ботает вне стандартных трудовых 
отношений с работодателем. Толь-
ко 25% работников сейчас трудят-
ся на постоянных контрактах, ос-
тальные являются самозанятыми 
(их 35%), 13% работают по времен-
ным контрактам или контрактам 
с фиксированным сроком, а 12,3% 
заняты в неформальном секторе. 
На фоне цифровизации и «убериза-
ции» мировой экономики их доля 
будет увеличиваться ежегодно.

Хотя нестандартная занятость 
помогает компаниям оптимизиро-
вать ресурсы, для государства рост 
новых типов трудовых отношений 
означает необходимость пересмат-
ривать системы национальной 
статистики, чтобы корректно со-
бирать налоги, выплачивать соци-
альные льготы и прогнозировать 
развитие локального рынка труда. 
Для работников нестандартная за-
нятость пока означает меньшую 
зарплату. Временные работники 
получают на 15–55% меньше кол-

лег с постоянными контрактами, 
а доходы неформально занятых 
еще ниже — они отличаются от 
официальных зарплат на 43–65%. 
При этом нетрадиционные формы 
занятости также отстают от стан-
дартных и в производительнос-
ти. Кроме того, поскольку в сред-
нем полноценную социальную за-
щиту среди работающих в рамках 
нестандартных трудовых отноше-
ний получает меньшинство, в це-
лом для этого сегмента населения 
выше вероятность травм и заболе-
ваний.

С ростом нестандартной заня-
тости связан следующий важней-
ших тренд — роботизация рын-
ка труда. К 2030 году компании по 
всему миру заменят роботами око-
ло 400 млн работников, или 14% 
численности всей рабочей силы, 
по оценкам экспертов McKinsey. 
Уже сейчас на мировом рынке тру-
да может быть автоматизировано 
около половины профессий. В Рос-
сии, по оценкам экспертов, к тому 
же сроку может быть автоматизи-
ровано только 16% существующих 
рабочих мест, а средний возраст 
сотрудников, которым придется 
менять профессии, составит 40–
45 лет. Высокий потенциал для ав-
томатизации обусловлен большой 
численностью рабочих мест, не 
требующих специального образо-
вания. Так, на первом месте по чис-
лу занятых на протяжении послед-
них 15 лет в РФ находится профес-
сия водителя (5 млн россиян, или 
7% занятых), а на втором — профес-
сия продавца (4,9 человека, или 
6,8% занятых).

Впрочем автоматизация будет 
не только сокращать существую-
щие, но и создавать новые рабо-
чие места. Однако, чтобы предло-
жение рабочей силы могло гибко 
следовать за спросом, потребуют-
ся усилия и государства, и бизне-
са. Властям эксперты рекомендуют 
в первую очередь опять же совер-
шенствовать и ускорять сбор ста-
тистики — без нее отследить пос-
ледние тренды технологического 
преобразования будет невозмож-
но. Далее необходимо будет разви-
вать образовательные системы и 

повышать приоритетность созда-
ния новых отраслей и направле-
ний развития, способных генери-
ровать новые рабочие места, и на-
ращивать инвестиции в опережа-
ющую переподготовку работников 
«вымирающих» профессий — пока 
такие расходы не превышают 0,5% 
ВВП даже в развитых странах.

Придется корректировать и 
системы соцподдержки населе-
ния: эксперты ожидают, что авто-
матизация усилит неравенство в 
зарплатах. 

Компаниям придется внедрять 
новые типы обучения — им пона-
добятся обновленная статистика 
собственных мощностей и анализ 
их продуктивности с учетом авто-
матизации. Для самих же работни-
ков перспективы стремительной 
автоматизации многих профессий 
обернутся требованием постоянно 
обучаться новым навыкам и уметь 
предвидеть спрос на них. В Рос-
сии, впрочем, идея дополнитель-
ного обучения из-за несоответс-
твия требованиям профессии мо-
жет получить небольшое распро-
странение, помешать этому может 
высокий уровень текучести персо-
нала. Кроме того, новые требова-
ния рынка могут войти в противо-
речие с существующей культурой 
труда, в которой главным стиму-
лом является материальная заин-
тересованность.

Наконец, к 2030 году среди ра-
ботодателей существенно вырас-
тет спрос на высококвалифициро-
ванных работников. Уже сейчас 
более 50% работодателей в РФ счи-
тают нехватку компетенции ра-
ботников препятствием для рос-
та бизнеса. Главная проблема — 
отсутствие у сотрудников навы-
ка решать проблемы, профессио-
нальных знаний и самостоятель-
ности. Тренд глобален — из ком-
петенций, необходимых в 2020 го-
ду, «решение сложных проблем» 
входит в состав ключевых для 36% 
рабочих мест во всех секторах ми-
ровой экономики. Еще быстрее 
спрос будет расти на когнитивные 
способности (52%) и системные на-
выки (42%).

Анастасия Мануйлова

— тенденции —
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ПОЧЕМУ ДАЛЕКО НЕ КАЖДЫЙ МОЖЕТ 
ПОПАСТЬ НА РАБОТУ В БАНК ВТБ?
Управляющий корпоративным филиалом ВТБ (ПАО) Юрий 
Авдеев рассказал о последних трендах в подготовке бан-
ковских специалистов и о том, как ВТБ решает проблему 
нехватки профессиональных кадров в регионе.

— Юрий Викторович, как выстра-
ивается взаимодействие банка 
ВТБ с вузами? 
— Наша миссия — совместными 
усилиями подготовить квалифици-
рованные кадры для рынка труда. 
В корпоративном филиале ВТБ в 
Ростове-на-Дону работают настоя-
щие профессионалы, и мы готовы 
делиться со студентами богатым 
опытом в банковской сфере. На 
протяжении семи лет мы взаимо-
действуем с ведущими учебными 
заведениями Ростовской области. 
Особенно тесные отношения — с 
Южным федеральным университе-
том.  Активно работаем с экономи-
ческим факультетом и профильной 
кафедрой «Финансы и кредит». Ру-
ководство филиала регулярно про-
водит обучение и мастер-классы, 
участвует в Днях науки, входит в 
состав государственной аттестаци-
онной комиссии. Проводим цикл 
специализированных семинаров 
по современным банковским тех-
нологиям для магистрантов. Служ-
ба по работе с акционерами ВТБ 
организовала ежегодный конкурс 
для студентов на базе ЮФУ. По 
итогам последнего победитель из 
числа студентов экономического 
факультета посетит годовое общее 
собрание акционеров банка ВТБ, 
которое состоится весной в Санкт-
Петербурге.

Мы также успешно сотруд-
ничаем с Донским банковским 
колледжем — профильным обра-
зовательным учреждением средне-
го специального образования. В 
колледже делают акцент на при-
кладных программах обучения 
банковскому делу и выпускают 
практически готовых специали-
стов, которым не нужно объяснять, 
что такое платежное поручение. Ру-
ководители бизнес-подразделений 
корпоративного филиала ВТБ в 
Ростове-на-Дону пять лет явля-
ются руководителями дипломных 
проектов учащихся колледжа. Не-
давно было подписано соглашение 
с одним из ведущих экономиче-
ских вузов России — Ростовским 
государственным экономическим 
университетом (РИНХ). Планиру-
ем совместно развивать студенче-

скую практику и трудоустройство, 
оказывать экспертную поддержку, 
запускать проекты, связанные с 
обучением. 
— Для чего банку настолько ак-
тивно внедряться в учебный про-
цесс?
— Это хорошая возможность по-
общаться со студентами и сфор-
мировать кадровый резерв из 
наиболее талантливых. Рынок 
банковских специалистов сильно 
сузился за последнее время, к тому 
же мы предъявляем к кандидатам 
высокие требования, отсеивая 95% 
соискателей на стадии подбора. В 
таких условиях правильнее взра-
щивать собственные кадры.
— Какие корпоративные програм-
мы подготовки будущих специали-
стов действуют в банке?
— Многие уверены, что, не имея 
опыта работы или соответствую-
щих связей, в престижный банк 
не устроиться. Это огромное за-
блуждение! Сегодня у начинающих 
специалистов есть прекрасная воз-
можность пройти оплачиваемую 
банком годичную стажировку в 
банке ВТБ в рамках программы 
развития «ВТБ-Юниор». Она по-
зволяет зачислять в штат филиала 
студентов начиная с четвертого 
курса. Конкурс очень большой, 
отбираем лучших из лучших.  Для 
участия необходимо оставить заяв-
ку на сайте vtbcareer.com и пройти 
два теста: числовой и вербальный. 
Успешные кандидаты приглашают-
ся на собеседование с руководите-
лями бизнес-подразделений ВТБ, 
по итогам которого принимаются 
на работу в банк. Прием заявок на 
участие в программе «ВТБ-Юниор» 
стартует в феврале. 

Еще одна уникальная програм-
ма реализуется банком ВТБ со-
вместно с НИУ ВШЭ — зимняя 
финансовая школа «Финансы, ме-
няющие мир» в рамках олимпиады 
студентов «Я — профессионал». 
Мероприятие состоялось совсем 
недавно в Москве и собрало 100 
участников из 25 регионов. Трое 
ребят представляли Ростовскую 
область. В зимней школе принима-
ют участие студенты, успешно про-
шедшие онлайн-этап олимпиады и 

дополнительный отбор в виде 
конкурса мотивационных писем. 
Спикерами выступили президент-
председатель правления ВТБ Ан-
дрей Костин, ректор НИУ ВШЭ 
Ярослав Кузьминов, председатель 
совета Центра стратегических раз-
работок Алексей Кудрин и целый 
ряд руководителей корпоративно-
инвестиционного бизнеса ВТБ. 
Участники, успешно прошедшие 
тестирование по итогам обучения, 
при трудоустройстве в банк будут 
приглашены сразу на второй этап 
— собеседование.    
— Какие вызовы видит перед собой 
банк в части смены поколений? 
— Мы хотим, чтобы ВТБ был оди-
наково привлекателен для всех 
категорий соискателей. Современ-
ные молодые специалисты — это 
уже не только «поколение Y», но 
и «поколение Z». Хорошо знаем 
их отличительные особенности: 
свободолюбие, стремление к при-
знанию, ориентацию на быстрый 
карьерный рост внутри компании. 
Они гораздо быстрее ориентиру-
ются в эпоху стремительного раз-
вития технологий. Мы начинаем 
работать с молодежью уже на ста-
дии производственной практики: 
поручаем практикантам опреде-
ленные задачи, например сбор и 
обработку информации. В филиале 
на постоянной основе действует 
инициативная группа, в которую 
входят молодые специалисты, и 
они привносят свой свежий взгляд 
по тем или иным вопросам, делая 
наш бизнес более эффективным.

Генеральная лицензия Банка 
России №1000.  Реклама

ВТБ принимал активное участие в обсуж-
дении новой модели субсидирования отрас-
ли, находясь в составе рабочей группы при 
Минсельхозе РФ. В перечень банков вошли 
только системообразующие банки страны. 

Управляющий корпоративным филиалом ВТБ 
в г. Ростове-на-Дону Юрий Авдеев

Краткосрочные кредиты (до 1 года):
• на развитие растениеводства: приобретение ГСМ, 

химических и биологических средств защиты рас-
тений;

• на развитие животноводства: приобретение молод-
няка сельскохозяйственных животных, кормов, ве-
теринарных препаратов, уплату страховых взносов 
при страховании сельскохозяйственных животных 
(кроме крупного рогатого скота молочных пород);

• на развитие отрасли переработки сельскохозяй-
ственной продукции:  закупку сырья, запасных 
частей и материалов для ремонта техники, уплату 
страховых взносов при страховании крупного рога-
того скота молочных пород.

Инвестиционные кредиты 
(от 2 до 15 лет):

• на приобретение сельскохозяйственной 
техники и оборудования, используемого в 
растениеводстве и животноводстве; 

• на строительство, реконструкцию и мо-
дернизацию объектов инфраструктуры 
сельского хозяйства, включая производ-
ственные мощности, пункты приемки, пе-
реработки, хранения и реализации;

• на приобретение племенной продукции 
(материала) крупного рогатого скота мяс-
ных пород.

Для рассмотрения возможности получения кредита на льготных условиях необходимо обратиться 
в отдел по работе с клиентами корпоративного филиала ВТБ в г. Ростове-на-Дону:
директор отдела Евгения Филатова, тел.: (863) 297-27-04 (вн. 1156), моб.: 8-918-596-61-31

Генеральная лицензия Банка России № 1000

Реклама 

Генеральная лицензия Банка России №1000.  Реклама

Юрий Авдеев о новых вызовах 
для банковского HR
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